
Lista de inquietudes, percepciones y expectativas de Villavicencio Meta 

Noviembre 2024 

Durante los meses de abril, mayo, julio, agosto, septiembre y octubre de 2024 el equipo implementador 

del procedimiento de Audiencias Públicas Mineras – APM – de la Agencia Nacional de Minería – ANM 

- realizó encuentros comunitarios con las y los habitantes de los lugares impactados por las solicitudes 

viabilizadas para el posible otorgamiento de títulos de concesión minera. 

Los objetivos de estos encuentros fueron los siguientes: 

1- Presentar el procedimiento de audiencias públicas mineras. 

2- Dar a conocer el ciclo minero. 

3- Identificar en los mapas oficiales las solicitudes viabilizadas en la ciudad de Villavicencio, 

haciendo énfasis en las que podrían afectar directa o indirectamente su territorio.  

4- Identificar las principales expectativas, percepciones e inquietudes de las comunidades sobre 

las propuestas/solicitudes anteriormente expuestas. 

 Los resultados de este acercamiento fueron los siguientes: 

Lista de expectativas, percepciones e inquietudes de Villavicencio 

Placas   Veredas   Comunidades 
  

Expectativas/Percepciones/inquietudes   

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

501514 
500957 
503951 

 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
El Guamo 
y San 
Juan 
Bosco 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Presidentes de 
las JAC Y la 
Comunidad de 
San Juan 
Bosco y El 
Guamo 
 
 
 

Percepciones: 
● La minería genera impactos negativos, 

ya que daña el ambiente, altera el 
cauce de los ríos, específicamente del 
río Guatiquía, generando inundaciones 
en predios de las veredas.  

 
Expectativas: 

● Esperan que la minería no genere 
impactos negativos en el ambiente, ni 
que altere el cauce de los ríos, 
específicamente del río Guatiquía.  

● Se espera que se tenga cuidado con el 
río para evitar inundaciones. 

● Esperan que el tránsito de las 
volquetas sea cuidadoso y respete las 
normas de tránsito para evitar 
accidentes en la vía.  

● Esperan que Cormacarena esté 
presente en las reuniones de 
encuentro. 

● Apoyo en el mantenimiento a las vías 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
503609 
PAO-08021 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
La Vigía, 
Vegas Del 
Guayuriba
, 
Araguane
y y El 
Cocuy 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Presidente de 
la JAC de La 
Vigía y la 
Comunidad de 
la Vigía, Vegas 
del Guayuriba, 
Araguaney y El 
Cocuy 
 
 
 
 
 
 
 

● Apoyo en el mantenimiento a la 
escuela 

● Generación de empleo priorizando a 
los habitantes de la vereda EL Guamo 
y San Juan Bosco  

● Esperan que se puedan llegar 
acuerdos para el uso de vías alternas, 
distintas a las que usan las personas 
que habitan las veredas. 

● Apoyo en la promoción de 
capacitaciones para las juventudes del 
barrio. La comunidad manifiesta que 
están en un barrio muy lejano a la 
ciudad y las juventudes no tienen otra 
opción más que irse al casco urbano 
de Villavicencio  

● Oportunidades laborales para las 
juventudes. 
 

Inquietudes: 
● ¿Cómo llevar el seguimiento de las 

regalías en el municipio y la vereda? 
● ¿Cómo se maneja la servidumbre 

minera? 
● ¿Cómo hacer denuncias frente a 

títulos minero existentes? 
 
 
 
 
 
 

Percepciones: 
● Hay oposición por la ejecución de la 

actividad minera y mencionan en el 
espacio cartográfico que la comunidad 
impedirá el paso de las volquetas. 

● La comunidad menciona que 
actualmente no solo está la vereda La 
Vigía, sino que hay otras veredas 
como El Cocuy, Araguaney y Vegas 
del Guayuriba. Esta actualización se 
realizó en el año 2021 con el acuerdo 
458 por medio del cual se actualizada 
división política – administrativa del 
municipio de Villavicencio. Ante esta 
división solicitan que se inviten a los 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
PED-08231 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Pompeya 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Presidenta, 
tesorera de la 
JAC de 
Pompeya y 
comunidad 

próximos espacios las veredas 
mencionadas. 

● La comunidad tiene la percepción que 
el proyecto los pondrá en riesgo, 
debido al río y la posible inundación. 
 
Propuestas 
No usar la vía actual que tienen las 
veredas para el tránsito de volquetas, 
sino los titulares y proponentes puedan 
ponerse de acuerdo para construir una 
vía alterna que pasaría por unas fincas 
quienes pueden estar interesadas en 
servidumbre minera.  

 
 
 
 
 
 
Percepciones de Pompeya: 
 

● La comunidad menciona que en el 
territorio se encuentran algunos títulos 
mineros que han impactado de manera 
negativa, especialmente los cuerpos 
hídricos, no obstante, si la minería se 
hace de manera responsable y 
beneficiando a la comunidad no se 
oponen al desarrollo en el territorio. 

Expectativas 
 
● Hacer una gestión a la caseta comunal 
● Cuidado con las vías  
● Promover capacitaciones para los 

jóvenes del barrio, la comunidad 
manifiesta que están en un barrio muy 
lejano a la ciudad y los muchachos no 
tienen nada más que irse para 
Villavicencio  

● Oportunidades laborales para los 
jóvenes 

 



 

Lista de expectativas, percepciones e inquietudes de Villavicencio 

Placas   Veredas
   

Comunidades   Expectativas/Percepciones/inquietudes   

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

OH5-08032 
PJU- 14211 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Cairo 
Bajo y 
Cairo 
Medio 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Presidentes de 
las JAC Y la 
Comunidad de 
Cairo Bajo y 
Cairo Medio 
 
Las veredas de 
Cairo Bajo y 
Cairo Medio no 
cuentan con 
acueducto, ni 
servicios 
básicos. 
(Solamente 
cuentan con luz 
que es 
intermitente). 
 

Expectativas: 
● La comunidad espera que se tenga en 

cuenta su voz, ya que se oponen a la 
actividad minera en su territorio.  

● Esperan que se cuiden los ríos para 
evitar inundaciones. 

● Esperan que se tenga atención sobre el 
tránsito de volquetas, para evitar 
accidentes con los niños y las niñas, 
pues expresan que la vía principal de 
las veredas es un espacio de recreación 
y deporte, para las comunidades del 
Cairo Bajo y Cairo Medio como 
externos.  

● Mencionan que no dejarán sacar 
material de la vereda así tengan que 
irse por vías de hecho y paros, ya lo han 
realizado anteriormente y lo volverán a 
hacer. “  

 
Inquietudes: 

• ¿Quién realiza el seguimiento a los 
títulos mineros? 

• ¿Antes de dar viabilidad a una 
propuesta, la ANM va a territorio a 
conocer quiénes están allí? 

• ¿Los proponentes conocen las 
solicitudes que están pidiendo? 

● ¿Cómo es posible que la 
CORMACARENA de autorización para 
que haya minería en el territorio? 

● ¿Qué pasa con las regalías que no las 
vemos en las veredas? 

● ¿Cómo se maneja la servidumbre 
minera? 
 
 
 
 
 



 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
OH5-08032 
PJU- 14211 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Caños 
Negros 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Presidenta y 
comunidad de 
la vereda 
Caños Negros  

La comunidad menciona que actualmente donde 
se encuentran las solicitudes, impactarían tres 
sectores de la vereda: Mi Llanito, Hotelero y 
Puerto Limón. Cada uno con su Junta de Acción 
Comunal.   
 
Esta vereda se caracteriza por tener una 
economía turística y por tal razón hay un sector 
que se llama hotelero, también se consideran 
agricultores. Frente a esto la comunidad le 
genera preocupación que se lleve a cabo 
actividades mineras que impacten estas 
actividades económicas del territorio. 

 

• La comunidad menciona que 
actualmente la vereda cuenta con 47 
humedales y les preocupa que se 
otorguen títulos mineros ya que 
impactarían de manera negativas estos 
ecosistemas. 
 

● La comunidad se opone totalmente a la 
actividad minera en su territorio y 
manifiestan que la minería ha traído 
impactos negativos, ya que daña el 
ambiente, altera el cauce de los ríos, 
específicamente del río Guatiquía, 
generando inundaciones en predios de 
las veredas. 

 
● No permitirán que se use las vías 

hoteleras y la de Puerto Limón para el 
ingreso a las solicitudes viabilizadas si 
se llega a otorgar el título minero. “Si los 
proponentes quieren sacar material, 
deberán hacerlo por otro lugar” (La vía 
Hotelera y la vía de Puerto Limón, son 
las únicas vías de acceso por la vereda 
de Caños Negros al río Guatiquía y por 
ende a las solicitudes viabilizadas). 

● Las vías de las veredas no están 
diseñadas para el tránsito de volquetas. 
 
Propuestas 

● No usar las dos vías de acceso a la 
vereda Caños Negros, sino poder 
realizar una vía alterna. 



● Oportunidades laborales para las 
juventudes 

• Que se realice un dragado del río para 
que no se presenten inundaciones en la 
vereda. 

 


